

## Programa de Lengua y Cultura de Pueblos Originarios Ancestrales

### Pueblo Lickanantay

#### Orientaciones para el Educador tradicional o Docente

#### Observación del cielo atacameño

La observación del cielo y las estrellas ha permitido a los pueblos originarios conocer los tiempos de cosecha de plantaciones, la reproducción del ganado y desarrollar determinadas formas de vida. Con sólo analizar el ejemplo del Sol, es posible darse cuenta de la relevancia y contribución al conocimiento que han hecho los pueblos originarios, centradas en la observación y la transmisión de relatos orales.

Los sabios atacameños, tuvieron la sabiduría y comprendieron todo acerca de los astros, de la Tierra, solamente observando, viviendo el día a día, entendiendo que, pasado el 24 de junio, la Tierra comienza a enfriarse. Para los antepasados era relevante conocer su entorno y los procesos naturales. Hacerse preguntas sobre cómo crece una semilla, cómo baja el río, cuáles son las mejores fechas para sembrar, o la relación entre la cosecha y la Luna, las cuales surgen de la observación de la naturaleza.

(Fuente: <https://www.explora.cl/antofagasta/el-dia-en-que-el-tata-sol-se-detiene-en-el-desierto-mas-arido-del-mundo/>).

